MEMORIA DEL AÑO 1997

Memoria de los diferentes actos desarrollados por nuestra Cofradía desde el día 1 de enero de 1.997 al 31 de diciembre del mismo año. A lo largo del desarrollo de la misma se desarrollan las diferentes actividades que acontecieron, siempre para mayor honra y gloria de nuestros titulares.

ACTOS LITÚRGICOS

Santa Águeda es la festividad que todos los años abre el ciclo de los actos litúrgicos, que incluyeron ese día una misa ofrecida por las cofrades difuntas, que tuvo una gran asistencia de mujeres, y la exposición de la imagen de la Santa, propiedad de la Cofradía, durante todo el día en el altar mayor de Santiago, por donde pasaron miles y miles de personas.

El primer viernes de Cuaresma se organizó como siempre el Vía-crucis parroquial. Continúa siendo este acto el patito feo de las actividades de la Cofradía, ya que es mínima la asistencia.

La Eucaristía de nuestra «Fiesta Principal» fue presidida este año por Monseñor Omella, Obispo Auxiliar de la Diócesis, que amablemente aceptó la invitación que desde nuestra Cofradía le realizamos.

La Paraliturgia de Semana Santa quedó este año introducida dentro de los actos del Pregón, por lo que hablaré de ella en el capítulo de procesiones.

Los turnos de vela ante nuestros pasos los días de Jueves y Viernes Santo se cubrieron sin ningún problema, participando en los mismos asiduamente un buen número de cofrades que acuden voluntariamente aunque no les haya correspondido realizarla por turno.

En la localidad de Ocaña (Toledo) se participó en la Eucaristía del Domingo de Resurrección con posterioridad a la «Procesión del Resucitado», a la cual estaba invitada nuestra Cofradía.

En el mes de abril realizamos una peregrinación a Mallén, único pueblo de Aragón que tiene como patrón a «Cristo Atado a la Columna». Por ese motivo, después de una procesión desde la ermita del Puy a la Iglesia Parroquial, tuvimos una Eucaristía que finalizó con la adoración del «Relicario de la Santa Columna de Jerusalén» por todos los asistentes, que se llevó expresamente a este pueblo como primera salida del mismo por ser sus habitantes grandes devotos de Cristo en la advocación de «La Flagelación».

El último viernes de mayo se realizó la tradicional Eucaristía en honor de Nuestra Señora de la Fraternidad en el Mayor Dolor con canto de la Salve y Besamanos.

Las celebraciones del año acabaron como siempre con la Eucaristía de Navidad en Santiago.

DIFERENTES ACTOS Y ACTIVIDADES

Los primeros días del año comenzaron como siempre con nuestro monumental Belén de Navidad montado en la Iglesia de Santiago, por el cual pasaron un buen número de visitantes.

En los ensayos de tambores de este año tuvimos muchos problemas con algunos de los vecinos de la zona, y tanto es así que posiblemente haya sido el último año que hemos podido ensayar en la Arboleda de Macanaz. Ojalá sirva para que los que se encontraron afectados mejoren de la patología que desde luego padecen. Cuando se escribe esta memoria todavía estamos a la espera de que el Ayuntamiento de Zaragoza tome las oportunas decisiones sobre este tema. No es el lugar, pero ¡qué pena! ... Así nos va a los aragoneses en todo ... Por otro lado el tiempo se comportó como nunca. pasando incluso días de calor, quizás para suavizar un poco los malos ratos que pasamos por el tema comentado.

Participamos también este año en el «Certamen de Bandas» que tuvo lugar en Huesca. Como el año anterior estuvo muy bien organizado.

La «Fiesta Principal de la Cofradía», siempre en mitad de la Cuaresma, supone y supuso una vez más este año el punto de reencuentro de muchos cofrades que con sus familias participan sobre todo de la Eucaristía de este día.

Ese mismo día se entregaron en el Capítulo General las insignias de oro y plata a aquellos cofrades que cumplían 50 y 25 años, respectivamente, de estancia continuada en la Cofradía.

Como todos los años realizamos nuestra ya esperada exposición en la sala Mariano Barbasán de la C.A.I. Este año el tema que se desarrolló fue concretamente «La pintura en la Pasión» y fue del agrado del buen número de asistentes.

La Cofradía estuvo representada por un grupo de jóvenes promesas en la «Exaltación infantil» que se desarrolló el día 15 de marzo en el Colegio de San Valero en el Actur.

El día siguiente se participó en la Plaza de Toros en el «Concurso-Exaltación de los Instrumentos», consiguiendo este año un merecido PRIMER PREMIO. Después de varios años (cinco) llevándonos el segundo puesto, los esfuerzos realizados tuvieron su justa recompensa. Este premio viene a unirse a los otros que ya teníamos formando parte de la historia de esta Cofradía y de la vida de una Sección de Instrumentos que ha logrado ya numerosos primeros premios en los diferentes concursos en que ha participado.

A finales de mayo tuvo lugar una nueva excursión, en este caso la denominamos «A la búsqueda de la espiritualidad monástica», que nos llevó por las tierras de Castilla: Cartuja de Miraflores, Monasterio de Las Huelgas Reales, Monasterio de Santo Domingo de Silos, Monasterio de San Pedro de Cardeña, donde tuvimos un extenso coloquio con el Abad, visitamos la ciudad de Burgos, deteniéndonos especialmente en la Catedral, ... Una nueva excursión para recordar y para continuar repitiendo las experiencias en próximos años.

Al finalizar el año no se pudo montar como todos los años el tradicional Belén de Navidad ya que necesidades parroquiales y el haberse arreglado el salón donde lo montábamos lo impidieron. Se intentaron otras soluciones pero ninguna nos terminó de convencer.



to the rage

Belén de Navidad



Entrega de diplomas en la cena de la Sección de Atributos



Bendición de hábitos a los nuevos cofrades por el Obispo Auxiliar D. Juan José Omella



Entrega de las insignias de oro y plata en el Capítulo General



Entrega de diplomas en la cena de la Sección de Hechas



Entrega de diplomas en la cena de la Sección de Instrumentos



Entrega de diplomas en la cena de la Sección de Pasos



D. Juan José Omella, Obispo Auxiliar de la Diócesis, presidiendo la Eucaristía de la Fiesta Principal



Asistentes al "X Encuentro Nacional de Cofradía"



Stand montado por la Cofradía en Alicante para presentar la candidatura del "XI Encuentro Nacional"



Procesión en la Eucaristía en la Fiesta Principal



Entrega del Premio Semana Santa 1.997 a Canal 44



Relicario con la Reliquia de la Santa Columna acompañado de las dos mazas de honor



Reliquia de la Santa Columna de Jerusalén



Exposición: "La Pasión en la pintura"



Concurso de instrumentos 1.997: PRIMER PREMIO



Maza de honor



Exaltación infantil de los instrumentos



Vitrina en la exposición realizada por la Asociación de Miniaturismo



Problemas con los vecinos en los ensayos



Entrega de un recuerdo a los componentes del Paso de la Flagelación con motivo de su última salida

PROCESIONES

Como es obligatorio el primer lugar lo debe ocupar nuestra «Procesión de Jueves Santo», y como ya viene siendo habitual hay que hablar del excelente comportamiento de cuantos cofrades participaron en la misma. Hay que destacar una vez más el numeroso público que nos espera por todo el recorrido, pero sobre todo para ver la salida de Santiago.

Volvimos a colocar la megafonía a lo largo de la Av. Cesar Augusto, la cual va creando un importante ambiente con la música adecuada que se inicia media hora antes de comenzar, y posteriormente con la dramatización que se pone justo antes de salir, aunque este año, y a pesar de las pruebas realizadas con anterioridad, nos jugó una mala pasada ya que no se pudo oír en condiciones.

Una vez más el tiempo fue un fiel aliado y nos hizo una estupenda tarde de Jueves Santo, cosa que no ocurrió el Viernes Santo al acabar, cuando ya volvíamos de terminar la Procesión del Santo Entierro camino de Santiago.

Dejemos constancia en esta memoria de que la asistencia a la Procesión de Jueves Santo fue de 681 hermanos.

Tuvimos como siempre los típicos problemas de horarios, parones, encuentros, etc. Pensamos que esto va a quedar solucionado definitivamente el año 98 con los cambios que se van a efectuar y que afectarán a la hora de salida y al recorrido.

Durante el resto de la Semana Santa se participó en el Pregón con una representación de cofrades (este año el mismo incluyó la Paraliturgia en San Cayetano); se mandaron dos cofrades a las procesiones del resto de cofradías que no coincidieron con la nuestra; y la Cofradía en pleno participó en la «Procesión General del Santo Entierro», este año con un desarrollo mucho mejor que en años anteriores, continuando una vez terminada la misma hasta nuestra sede, donde se acabó de forma muy emotiva y con una nutrida asistencia de público a un acto que se va haciendo popular.

En dos procesiones más (que ya hemos citado antes por coincidir con eucaristías) participó la Cofradía: una en Ocaña el Domingo de Resurrección y otra en Mallén en mayo, ambas antes de las citadas celebraciones eucarísticas. Una vez más, para el que lo quiera entender, demostramos cómo es perfectamente compatible, y hasta se complementan, el desarrollo de una procesión con una anterior o posterior celebración litúrgica, en este caso una eucaristía.

Un año más, y son ya casi veinticinco, se participó en junio en la festividad de San Antonio, en la procesión que los Padres Franciscanos realizan por las calles del Barrio Jesús con la imagen del Santo.

ACTOS SOCIALES

Hubo a lo largo del año diferentes cenas, meriendas, comidas y cafés; algunas por secciones y otras para todos los cofrades; en unas ocasiones por festividades concretas (Santa Águeda, Navidad) y en otras simplemente con el ánimo de que sirvan para conseguir el fin que con ellas nos proponemos: tener un rato de convivencia para ir conociéndonos todos un poco mejor.

Asistimos a los actos de presentación de la Semana Santa que tuvieron lugar en el Ayuntamiento y en la Diputación Provincial de Zaragoza.

Tras la votación realizada por los cofrades se concedió la «Distinción Semana Santa 97» a CANAL 44. Los motivos expuestos fueron los reportajes que efectuaron de las procesiones, colaborando a difundir y a enseñar la Semana Santa de Zaragoza.

En Ocaña se hizo entrega al Presidente de la Junta Coordinadora de esa localidad de un recuerdo de nuestra presencia en la Procesión del Domingo de Resurrección.

Nuestro local social estuvo abierto todo el año, incluso los meses de verano, siendo muchos los cofrades que pasaron a lo largo del año, bien por algún motivo en concreto o bien simplemente por pasar un rato junto a otros cofrades.

FORMACIÓN

Las «Jornadas de Bienvenida a los nuevos cofrades» abrieron como cada año este capítulo. Una vez más tuvieron lugar en el mes de febrero para que todas aquellas personas que se van uniendo a nosotros sepan qué es la Cofradía y a qué se comprometen al entrar a formar parte de ella.

Nueve fueron los cofrades que asistieron al «X Encuentro Nacional de Cofradías» que tuvo lugar en Alicante en el mes de septiembre. Dentro de este apartado cabe destacar la nominación de la ciudad de Zaragoza, a través de la organización de nuestra Cofradía, como sede del «XI Encuentro Nacional» que tendrá lugar en septiembre del 98. Esto se consiguió al ganar la votación que se realizó en el citado «X Encuentro». Del desarrollo del mismo os iremos informando a lo largo del año en las sucesivas publicaciones.

Nuestra Cofradía fue invitada por la Junta Pro-fomento de la Semana Santa de España en Valladolid para dar una conferencia sobre la Semana Santa de Zaragoza. Nuestro Hermano Mayor y tres miembros más de la Cofradía se trasladaron a la mencionada ciudad para dar la charla y proyectar un vídeo que fue del agrado general y proyectó nuestra Semana Santa fuera de nuestras fronteras regionales.

Igualmente fuimos invitados a Callosa de Segura con motivo de celebrarse el «Congreso Regional de Alicante» para dar una conferencia sobre «Animación socio-cultural en las cofradías» que fue preparada por nuestro Hno. Mayor.

PROMOCIÓN Y RELACIONES PÚBLICAS

Nuevamente encabezamos este apartado haciendo referencia al cartel que la Cofradía realiza para Semana Santa, que es donado por un grupo de cofrades, y que este año representaba al Cristo del Paso de «La Flagelación». El poster quedó magnífico.

Se continuó con la colección de las tarjetas postales, también con la colección de cofrades de plomo, correspondiéndole este año el turno a la sección de timbales, y se realizó un bonito llavero que representa el escudo de la Cofradía.

Conscientes de la importancia que la informática tiene en la sociedad actual, nos metimos en los profundos mares de la misma y desde el mes de abril se nos puede encontrar en INTERNET, donde se puede encontrar información de la Cofradía y del próximo «Encuentro Nacional».

EFE, COPE, Radio Zaragoza y Canal 44 realizaron entrevistas relacionadas con temas de Semana Santa a nuestro Hermano Mayor.

Nuestra Cofradía, a través de la imagen de nuestro Paso Titular que sirvió de representación general para todas las cofradías, estuvo presente durante toda la Semana Santa merced a la preciosa cerámica que realizaron en la Escuela de Cerámica de Muel. Lástima que el elevado precio de la misma nos impidiera el poder adquirirla.

Se volvió a editar, aunque este año en blanco y negro, el tríptico que con abundante información sirve de promoción a la Cofradía.

PARROQUIA DE SANTIAGO

La Cofradía está integrada en la Comunidad Parroquial de Santiago a través de sus diferentes actividades, centrando todas las que se pueden en la misma Iglesia. Además está representada en las reuniones parroquiales al igual que el resto de grupos. Hay cofrades en las áreas de Pastoral Vocacional, Pastoral de Enfermos, Matrimonios, Centro Juvenil y Confirmación.

PUBLICACIONES

Vieron la luz los números 35, 36 y 37 de la revista COLUMNA que continuó con la misma configuración que tenía pero aumentando el número de páginas.

Se editó el número 15 del coleccionable «Semana Santa en España».

Aparecieron los folletos números 6 y 7 que continúan recogiendo las comunicaciones presentadas por nuestros cofrades en diferentes encuentros y congresos.

Se continuó editando el «Boletín de la Junta Coordinadora», apareciendo este año los números 12, 13, 14 y 15.

Una nueva publicación apareció este año: desde la Sección de Instrumentos se editó un folleto donde aparecían las fotografías de todos los componentes de la citada sección junto con el nombre y apellidos. Fue del agrado general y nos sirvió para conocernos todos un poco mejor ya que en estos momentos somos más de cuatrocientos los cofrades que la componemos.

RÉGIMEN INTERNO

Se realizaron dos capítulos generales: el 2 de marzo y el 20 de diciembre.

Hubo juntas de gobierno las siguientes fechas: 19/I, 15/II, 20/IV, 18/V, 21/6, 5/X y 30/XI

Se continuó realizando la campaña para unificar los hábitos, tema siempre pendiente.

Hubo un nuevo viaje a Murcia en el mes de septiembre donde pudimos ver en directo cómo van los trabajos del escultor con respecto a nuestro Paso y a ultimar los detalles de la entrega el próximo mes de marzo.

En los meses de febrero y marzo se realizaron reuniones con las secciones de pasos, atributos e instrumentos, así como de diferentes grupos de trabajo, con el fin de preparar la Semana Santa.

En febrero fuimos recibidos en el Arzobispado por Monseñor Omella, Obispo Auxiliar, para presentarle el proyecto del «XI Encuentro Nacional de Cofradías» y solicitarle la pertinente autorización del Arzobispado y una carta de presentación. La visita se repitió en octubre para comunicarle que la candidatura que habíamos presentado había salido elegida.

REFORMAS, NOVEDADES Y PATRIMONIO

La más importante de las novedades que tuvimos fue la presentación, en la Eucaristía del día de la Fiesta Principal, del Relicario con la «Reliquia de la Santa Columna de Jerusalén», a la que acompañaban también dos bonitas mazas de honor, que presidió la salida de la Procesión de Jueves Santo en Santiago. Esta «Reliquia», que aumentará espiritualmente la vida de la Cofradía, también la ha enriquecido artísticamente.

A este estreno también se unió el de dos nuevos faroles de forja que acompañaron a la Cruz-Guión sustituyendo a los anteriores.

Se hizo también, aunque esto casi nadie lo pudo apreciar, un armazón especial para el transporte del Paso de la Virgen, de manera que no sufran velas, pollero y faroles, y para evitar en lo posible la acumulación de polvo a lo largo del año.

El archivo en todas sus diferentes facetas (carteles, videos, libros, postales, folletos, etc.,) se vio incrementado como viene siendo norma habitual todos los años.

Igualmente, y esto haciendo un importante esfuerzo económico, la Cofradía adquirió para aumentar su ya interesante patrimonio varias piezas de cerámica adornadas con motivos de nuestra Cofradía, las figuras de dos cofrades con la Cruz y un gran cuadro con la imagen de nuestro Paso Titular, todo ello realizado en la Escuela de Muel y que han contribuido a mejorar el aspecto de nuestro piso.

Para mejorar igualmente nuestro piso se cambió el mobiliario correspondiente a sillas y sillones de la entrada, cuarto de estar y secretaría.

También en el museo se han efectuado importantes reformas con un nuevo sistema para guardar y a la vez exponer todos los atributos ocupando un mínimo espacio que ha cambiado radicalmente el aspecto del mismo.

Para finalizar se colocó una nueva vitrina donde se exponen juntos (en el museo) el Relicario, las mazas de honor y la corona de la Virgen.

JUNTA COORDINADORA DE COFRADÍAS

La Cofradía continuó formando parte de la Comisión de Cultura y se encargó, como ya se ha dicho, de editar los números 12, 13, 14 y 15 del «Boletín de la Junta Coordinadora».

Se realizó para los colegios un folleto divulgativo con los horarios e itinerarios de todas las procesiones. Se participó en la Comisión creada para la renovación de los estatutos de la Junta Coordinadora.

APOSTOLADO

Tenemos cofrades que trabajan en diferentes sectores de la Iglesia Diocesana. Así, contamos con hermanos en: -Fundación Federico Ozanán; - Hermanos de la Cruz Blanca; - Comunidad Parroquial de Santiago; - Conferencias de San Vicente; - Colonias de Cáritas; - Disminuidos Físicos; - Obra Social del Carmen; - Obra Social del Refugio; - Cáritas Parroquial; - Teléfono de la Esperanza; - Grupos de Oración; - Centros juveniles de Santiago, Santa Gemma y Carmen; - Grupo Chaminade y - Cadeneta.

OBRA SOCIAL

El grupo estable de hermanos colaboradores se acerca a las treinta personas, si bien la participación es extensiva a muchos más que ayudan con alimentos, medicamentos, donativos, apadrinamiento de niños, etc.

Los campos en los que se ha trabajado el pasado año han sido: * Comedor - Hogar Cadeneta; * Consulta médica en la residencia de ancianos de San Antonio; * Grupo de animación y apoyo geriátrico de la residencia de ancianos de San Antonio; * Solución de casosurgentes; * Misiones (entre otras cosas ayuda al mantenimiento de una Misión en Sucumbíos, Ecuador); * Actividades de Navidad (operaciones kilo y medicamentos); y * Apadrinamientos de niños bolivianos a través de las Hermanas de la Caridad de Santa Ana, actividad en la que hemos conseguido que 28 niños reciban alimentación y educación adecuada en este primer año.

El montante económico total de la Obra Social ascendió durante la totalidad del año a 1.182.383.- de pesetas.

Hasta aquí la relación de actos y actividades correspondientes al año 1.997. De todos ellos se guarda puntual información tanto gráfico como escrita, con más espacio del que aquí se puede dedicar, en el archivo de la Cofradía.

De todos ellos doy fe como Secretario de la misma.

JESÚS CORTÉS

EFEMÉRIDES DEL AÑO 98

Se cumplen en este año los siguientes aniversarios:

- Hace 170 años que por vez primera se realizó el sorteo de una medalla de plata entre los asistentes al Capítulo General de hermanos.
- Hace 130 años se adelantó el día de la Fiesta Principal y se realizó un solemne triduo los días 7, 8 y 9 de mayo, con motivo de la sequía existente en la ciudad, asistiendo igualmente una comisión de la Junta de Gobierno a la rogativa organizada por el Ayuntamiento con el mismo fin.
- Hace 30 años que se creó la Sección de Instrumentos.
- Hace 15 años que se expone al público la imagen de Nuestra Señora de la Fraternidad en el Mayor Dolor.
- Hace 10 años del atentado que se produjo en la Casa Cuartel de la Guardia Civil y que de rebote provocó, tras unos días de lluvia, el hundimiento de la casa de la calle Puente del Pilar donde se guardaba el material de la Sección de Instrumentos. Se perdió la totalidad de la sección de bombos y una tercera parte de la de tambores.